



En Puerto Vallarta

## Reciben The Westin y Marriott certificaciones Blue Flag

La organización reconoció el trabajo que realizaron los hoteles para reducir su impacto ambiental implementando prácticas sustentables, así como acciones educativas y de conservación

MERIDIANO | Puerto Vallarta

ambos hoteles refrendaron su compromiso con la sostenibilidad y la limpieza de sus costas, claves para obtener el distintivo.

Una vez más, la organización mundial Blue Flag presente en 51 países, ha entregado su certificación a los hoteles The Westin Resort & Spa Puerto Vallarta y Marriott Puerto Vallarta Resort & Spa, una distinción que reconoce el trabajo que realizan para reducir su impacto

PÁGINA 4

# Vienen para Bahía mejores tiempos: Santana

Con el apoyo del gobernador Navarro

El respaldo institucional no se hizo esperar. El gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, reiteró su apoyo total a la administración entrante, subrayando la capacidad de Héctor Santana para conducir a Bahía de Banderas hacia un futuro más próspero y seguro

Meridiano bahía de banderas

El evento, que tuvo lugar en el Campo Vadeña en la cabecera municipal de Valle de Banderas, contó

con la presencia de ciudadanos, funcionarios y distinguidos invitados. En su discurso inaugural, el presidente municipal, Héctor Javier Santana García, prometió un gobierno diferente, orientado

al desarrollo y bienestar de los habitantes de Bahía de Banderas.

PÁGINA 3



## Autoriza Consejo Municipal de Giros Restringidos 71 permisos

Tras confirmar que cumplen con requisitos establecidos por la Ley y los Reglamentos Municipales

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En sesión encabezada por el presidente municipal interino, Francisco José Martínez Gil, el Consejo de Giros Restringidos sobre Venta y Consumo de Bebidas Alcohólicas del municipio de Puerto Vallarta, aprobó este martes 71 trámites que cumplieron con los requisitos establecidos por la Ley y el Reglamento en la materia.

PÁGINA 4

## Desde el Sistema Municipal de SIPINNA Destacan avances en la protección integral de la niñez

Se realiza una importante labor para la protección de los derechos de las infancias y su desarrollo integral

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En sesión ordinaria del Sistema Municipal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) de Puerto Vallarta, encabezado por el secretario general del Ayuntamiento, Felipe de Jesús Rocha Reyes en representación del alcalde interino Francisco José Martínez Gil, se dio cuenta de los avances que durante la presente administración se han alcanzado para salvaguardar los derechos y el bienestar de los menores.

PÁGINA 4

## Presenta Enrique Alfaro la renovación del Sistema de Monitoreo Atmosférico

La inversión es de casi 40 millones de pesos para el Sistema de Monitoreo Atmosférico de Jalisco, incluyendo tres nuevas estaciones y la renovación del 86% de los equipos con la tecnología más moderna para una medición adecuada



MERIDIANO | Jalisco

Esta mañana el gobernador del Estado, Enrique Alfaro, presentó la renovación del Sistema de Monitoreo Atmosférico de Jalisco (SIMA), con una inversión de casi 40 millones de pesos. Además, el mandatario inauguró la nueva Estación de Monitoreo Atmosférico Santa Margarita, ubicada en las instalaciones de JAPI, que se suma a las estaciones de Santa Anita en Tlalajolmulco y el Country en Guadalajara, para crear de 10 a 13 estaciones en total.

PÁGINA 5

## Tras actuación en París 2024 Agradecen medallistas olímpicos y paralímpicos estímulos

Los seleccionados nacionales de ambas delegaciones fueron reconocidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional

MERIDIANO | Ciudad de México

Medallistas olímpicos y paralímpicos de París 2024, recibieron estímulos económicos por parte del presidente de México. El Salón Tesorería en Palacio Nacional fue la sede para reconocer este martes a los 21 medallistas que llevaron la bandera de México al podio en los Juegos Olímpicos y Paralímpicos París 2024, así como a los deportistas y entrenadores que integraron ambas delegaciones mexicanas.

PÁGINA 8



## NUESTRAS PLUMAS

### La Costumbre del Poder La inexistente oposición

Gregorio Ortega Molina

No hay voces frescas, idea que puedan ofrecer certezas y optimismo; tampoco existen los rostros nuevos. ¿Es hora de la llamada sociedad civil? ¿Dónde los empresarios, que son incapaces de verse en lo ocurrido a sus contrapartes venezolanas con la llegada de Hugo Chávez y su heredero Nicolás Maduro? ¿Tienen idea de cuántos de ellos debieron salir de Venezuela, ante la inseguridad, la incertidumbre, la coacción?

### El mensaje de las Fuerzas Armadas

Luis Ramírez Baquero

"Hace falta saber obedecer para saber mandar." - Solón.

### Los Capitales

El oro se fortalece, ante la debilidad del dólar y un eventual recorte de las tasas bancarias

Édgar González Martínez

La perspectiva de que el gobierno de EU decida hacer un recorte 'significativo' en las tasas bancarias, empujó el precio del oro a niveles que no se veían en este año, así lo afirmó Zaid Baren, CEO de YMM, con oficinas centrales en Dubai.

PÁGINA 2

# La Costumbre del Poder

## La inexistente oposición

\* *No hay voces frescas, idea que puedan ofrecer certezas y optimismo; tampoco existen los rostros nuevos. ¿Es hora de la llamada sociedad civil? ¿Dónde de los empresarios, que son incapaces de verse en lo ocurrido a sus contrapartes venezolanas con la llegada de Hugo Chávez y su heredero Nicolás Maduro? ¿Tienen idea de cuántos de ellos debieron salir de Venezuela, ante la inseguridad, la incertidumbre, la coerción?*

\* *¿Cuántos de los interpelados por el presidente Andrés Manuel López Obrador para que externaran públicamente su opinión sobre la reforma judicial, tienen la certeza de que el futuro inmediato les sonríe? Ellos mismos no lo saben*

Gregorio Ortega Molina

Supuse -ahora constato que con mucha ingenuidad- que el modelo político del presidencialismo imperial había dado lo que podía dar, y estábamos a un paso de la transición, quizá a la presidencia de la República parlamentaria, con primer ministro incluido. Habría espacio para todos.

Olvíde lo esencial. La concupiscencia por el poder absoluto, la corrupción de los líderes de los partidos políticos y unos o muchos representantes populares en el Congreso federal, y la irrupción de los narcotraficantes como un interlocutor al que es necesario tomar en cuenta, pregunten si no a Rubén Rocha Moya, o a Félix Salgado Macedonio, el Toro sin cerca, verdadero gobernador en Guerrero.

Lo cierto y constatable, por encima de los otros datos, es que la voluntad política está doblegada ante la fuerza del billete, sobre todo cuando llega en abundancia y es legal, como lo muestran las prerrogativas que corresponden a los partidos políticos. A Alejandro Moreno, lo mismo que a Marko Cortés, lo único que parece interesarles es cuánto de ese dinero puede desviarse a sus cuentas personales.

El panista se ha conducido más discreto, ¿o más torpe?, porque Alejandro Moreno disfruta de las ventaneadas que le ponen con sus propiedades; es momento de preguntarnos cómo, para qué, ¿las disfruta, las gozan los miembros de su familia, las heredarán? Lo dudo, lo que falta a esa oposición apoltronada en el dinero, son ideas, luces, propuestas, que no mostraron, por torpes, para hacer que Xóchitl Gálvez avanzara, a pesar de que se enfrentó a una elección de Estado; ahora ellos, y los que no cumplan con el credo del señor López, pagaremos las consecuencias, lo mismo las económicas que en salud, seguridad y ese bienestar que no se cubre ni espanta con el enorme problema económico que está en el umbral.

No hay voces frescas, idea que puedan ofrecer certezas

y optimismo; tampoco existen los rostros nuevos. ¿Es hora de la llamada sociedad civil? ¿Dónde de los empresarios, que son incapaces de verse en lo ocurrido a sus contrapartes venezolanas con la llegada de Hugo Chávez y su heredero Nicolás Maduro? ¿Tienen idea de cuántos de ellos debieron salir de Venezuela, ante la inseguridad, la incertidumbre, la coerción?

¿Cuántos de los interpelados por el presidente Andrés Manuel López Obrador, para que externaran públicamente su opinión sobre la reforma judicial, tienen la certeza de que el futuro inmediato les sonríe? Ellos mismos no lo saben.

¿Reforma al Poder Judicial constitucional e irreversible? es preciso hacer una acotación aportada por Manuel Buendía, quien preguntó al presidente José López Portillo acerca de la necesidad de reformar la Constitución para la estatización bancaria, a lo que el primer mandatario le respondió: para quitarle la tentación a Miguel.

Toda reforma, constitucional, o legal o en el arreglo matrimonial, nace con su contrarreforma, como todo recién nacido llega con su torta bajo el brazo. Años tardó Miguel de la Madrid para reprivatizar la banca, pero lo hizo.

Ernestina Godoy debiera reparar la historia reciente de México. Quizá cuente sangre, pero de que se puede contrarreformar, claro que se puede.

[www.gregorioortega.blog](http://www.gregorioortega.blog)  
@OrtegaGregorio



# El mensaje de las Fuerzas Armadas

Luis Ramírez Baqueiro

\* *"Hace falta saber obedecer para saber mandar." — Solón.*

Este 16 de septiembre de 2024 el país fue testigo de la lealtad institucional de las fuerzas armadas al pueblo de México.

Más de 15 mil elementos castrenses desfilaron con marcialidad y casi perfección frente al comandante supremo de las Fuerzas Armadas, en un acto militar que confirma su ordenanza a la constitución.

La presencia de la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo es de algún modo otro elemento del nuevo acto ritual del régimen.

La crisis del poder y el reconocimiento del alto mando a ello, confirma que la transición será terca e institucional.

Se notó la ausencia del Poder Legislativo y Judicial en un acto en el que era común el acompañamiento que en años anteriores evidenciaba ese equilibrio hoy trastocado.

La demostración militar también nos hace cuestionar ¿cómo es posible que ante tal fuerza la delincuencia organizada siga manteniendo el control de grandes zonas del país?

¿Acaso los delincuentes pueden tener tanto o más poder de reacción militar que un ejército?

El despliegue tecnológico demostrado este lunes abre el debate y la sospecha a muchas interrogantes, pues es evidente que la batalla por el control de muchas de las plazas frente al crimen organizado nos confirma evidentes filtraciones y mapeo del poderío armamentístico con que cuentan las fuerzas armadas, colocándoles en una evidente desventaja.

O de no ser cierto el argumento ¿por qué no emplean todo el poder de fuego para acabar con ellos?

Otro dato sumamente interesante fue que entre los hombre y mujeres que desfilaron ya debió marchar la primera mujer que seguramente alcanzará el cargo de general secretaria o almirante secretaria tanto de la SEDENA como de la Secretaría de Marina (SEMAR) en próximos sexenios.

La transformación e inclusión de la mujer en la vida castrense confirma el avance de las mujeres en todos y cada uno de los ámbitos de la vida pública, incluidas las fuerzas armadas.

Ahora habremos de presenciar el 1 de octubre el cambio de Gobierno, y por primera vez en los más de 214 años de vida independiente que tendremos una comandante Suprema de las Fuerzas Armadas en la representación de una mujer, la Doctora Claudia Sheinbaum quien será la primera femina que tendrá el blasón de una bandera con 5 estrellas.

Barco, avión, unidad terrestre en la que se transporte la próxima presidenta de México tendrá una bandera con cinco estrellas, símbolo del mando supremo.

El mensaje de lealtad institucional al pueblo de México quedó reconfirmado con el despliegue de tropas por las calles de la capital.

Al tiempo.

[astrolabipolitico@gmail.com](mailto:astrolabipolitico@gmail.com)  
"X" antes [Twitter: @LuisBaqueiro\\_mx](https://twitter.com/LuisBaqueiro_mx)

La perspectiva de que el gobierno de EU decida hacer un recorte 'significativo' en las tasas bancarias, empujó el precio del oro a niveles que no se veían en este año, así lo afirmó Zaid Barem, CEO de YMM, con oficinas centrales en Dubai, pronosticó que el dólar en su cotización internacional seguirá registrando fuertes presiones y volatilidad. No hay duda, de que un dólar debilitado y los bajos rendimientos de los bonos, respaldarán por algún tiempo el repunte del precio del oro.

Sin embargo añade el especialista, los inversores podrían adoptar una postura

# Los Capitales

## El oro se fortalece, ante la debilidad del dólar y un eventual recorte de las tasas bancarias

Édgar González Martínez

cautelosa hasta la reunión de la Reserva Federal del fin de semana. Además, la atención de los mercados también tomará en cuenta las próximas actualizaciones de las políticas del Banco de Inglaterra y del Banco de Japón a finales de esta semana, lo que podría traer más volatilidad y afectar los precios del oro.

Mirando hacia el futuro, el metal precioso podría mantener su tendencia alcista. La demanda continua por parte de los bancos centrales, las preocupaciones de los inversores por las elecciones en EU y los riesgos de una desaceleración económica probablemente seguirán respaldando el atractivo del oro como activo refugio, concluyó Barem.

Los consumidores de EU confían en el futuro del dólar y la economía.

Este indicador, nos dicen analistas de Banorte, "resulta mejor a lo esperado en un máximo de cuatro meses", además, las expectativas de inflación mostraron señales mixtas, ya que las de 1 año bajaron, pero las de 5-10 años subieron, ambas en una magnitud de 1ph, respectivamente.

En efecto, el sentimiento de los consumidores mejoró nuevamente en el noveno mes del año. El índice total subió en septiembre, ubicándose en 69.0pts, resultando por arriba de la estimación del consenso (68.5pts) y registrando su mayor nivel en

cuatro meses. Al interior del reporte, destacamos:

(1) El componente de condiciones presentes subiendo a 62.9pts desde 61.3pts, subiendo por primera vez en seis meses; y

(2) el subíndice de expectativas también mejorando al ubicarse en 73.0pts desde los 72.1pts previos, siendo un máximo en cinco meses. En nuestra opinión, los consumidores mostraron menos preocupación respecto a la inflación, con las expectativas de forma mixta, pero en cierta medida estables. En este sentido, se aprecia un escenario más optimista.

Las expectativas de inflación registraron señales mixtas en septiembre. Las estimaciones para ambos horizontes que contempla la encuesta sobre las preocupaciones entre los consumidores se comportaron en forma contraria. En concreto, las proyecciones referentes al siguiente año bajaron marginalmente desde el 2.8% observado en agosto a 2.7% este mes, mientras que de forma contraria, las de más largo plazo (5 a 10 años) subieron a 3.1% desde el 3.0% previo. Si bien la perspectiva actual abona por un escenario de expectativas de inflación bien ancladas y ciertamente estables, cabe mencionar que aún son elevadas y se mantienen por arriba del objetivo de inflación del Fed, además de presentar riesgos al alza. Las expectativas para el próximo año sobre las finanzas personales y la economía también

mejoraron, a pesar de un modesto debilitamiento en las opiniones sobre los mercados laborales".

Hacia delante, estimamos que el sentimiento de los consumidores puede contagiarse de cierto optimismo. Si bien la confianza ahora está un 40% por encima del mínimo de junio de 2022, lo cierto es que existe una variedad de riesgos. Del lado favorable, los consumidores expresaron menos preocupaciones en septiembre por los altos precios de los bienes duraderos, los vehículos y las viviendas, así como por sus finanzas personales. Por otro lado, los consumidores se mantienen cautos ya que el proceso electoral continúa generando una incertidumbre sustancial.

El reporte indica que una proporción cada vez mayor de Republicanos y Demócratas ahora anticipa una victoria de Harris. Cabe destacar que las encuestas para este reporte concluyeron antes del debate del martes, por lo que es posible que en la revisión las perspectivas confirmen una victoria para Kamala. Consideramos que el sentimiento de los consumidores continuará alrededor de los niveles actuales, debido a que a pesar de que la inflación sigue bajando, los precios en los servicios se resisten y se mantienen elevados, aunado a que ahora las preocupaciones se han trasladado a un mercado laboral menos fuerte o incluso con la preocupación de que se deteriore fuertemente. En este sentido, reforzamos nuestra expectativa de una moderación en el consumo con una desaceleración en el ritmo de avance en los próximos meses ante los elevados pagos de intereses de las familias, altos niveles de morosidad —especialmente en las tarjetas de crédito— y la incertidumbre en torno a las elecciones de noviembre con los candidatos de ambos partidos en medio de considerables controversias por temas relevantes como economía, inmigración, política exterior, entre otros.

[loscapitales@yahoo.com.mx](mailto:loscapitales@yahoo.com.mx)  
[www.agendainversiones.com.mx](http://www.agendainversiones.com.mx)  
Twitter: @Edgar4712

**Meridiano**  
periódico de Puerto Vallarta

**Director Fundador**  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
[parameridiano@gmail.com](mailto:parameridiano@gmail.com)

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 46310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOCMA Número 10811-12388-01. Características: 13x22.5 cm. Certificado de Licitud de Título 3378. Certificado de Licitud de Contenido 2063. Título reservado por la SEP 1587-93. Sistema Internacional de Clasificación de Revistas (CODEN) 0208-1218-108. Registro - COPIEROS - ISS - Registro CANACINTRA S240. Registro ANESEM 6029-93. Los colaboradores que firmen sus artículos son responsables del contenido de sus artículos. No hay obligación de divulgar artículos aunque no se publiquen. Todos los envíos y correspondencia a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. RESCINDO en su caso. Mensaje Registrado. Tarea distribuida en el estado de Aguascalientes y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación en el CDMX: CDMX Mestres Mestres Inversores S.A. de C.V. Luz Sarfón No. 13462 Col. de las Flores México. Operación de datos en la CDMX: La Vera del Punto. Club de periodistas de México. Financiero M&A S.A. CDMX Apoyador S. de R. L. Oficinas Generales, redacción y talleres Independencia 8709, C.P. 67120, Acapulco Puerto 60, Tlaxi, Nevada, México



Con el apoyo del gobernador Navarro

# Vienen para Bahía mejores tiempos: Santana

\* El respaldo institucional no se hizo esperar. El gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, reiteró su apoyo total a la administración entrante, subrayando la capacidad de Héctor Santana para conducir a Bahía de Banderas hacia un futuro más próspero y seguro



## Meridiano Bahía de Banderas

El evento, que tuvo lugar en el Campo Vadea en la cabecera municipal de Valle de Banderas, contó con la presencia de ciudadanos, funcionarios y distinguidos invitados. En su discurso inaugural, el presidente municipal, Héctor Javier Santana García, prometió un gobierno diferente orientado al desarrollo y bienestar de los habitantes de Bahía de Banderas.



“El Cabildo, mi gobierno y yo estamos hechos para servir. No permitiremos que nadie se sirva del dinero del pueblo. Venimos a trabajar con humildad, compromiso y resultados, poniendo a las familias de Bahía de Banderas por delante”, expresó Santana ante una audiencia que superó los cinco mil asistentes.



Además de destacar la importancia de la rendición de cuentas, el nuevo presidente municipal hizo un llamado a su equipo a trabajar en unidad y de manera incansable para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos.



El respaldo institucional no se hizo esperar. El gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, reiteró su apoyo total a la administración entrante, subrayando la capacidad de Héctor Santana para conducir a Bahía de Banderas hacia un futuro más próspero y seguro.

En el acto, también tomaron protesta los regidores que conformarán el Cabildo municipal:

- Octavio Valencia Jiménez
- Macaría Elizabeth Rico Fregoso
- María del Carmen Valencia Soto
- Ma. Isabel Delgado Rangel
- Milron de Jesús Martínez Cárdenas
- Antonio Flores Ramos
- José León Olvera
- María Cristina Morán Alarcón
- José Antonio Arreola López
- José Francisco López Castañeda
- Citlalli Rubí Huerta Peña
- Mónica Yesenia Robles Arzón
- Maribel Rodríguez Orozco



El evento concluyó en medio de aplausos, con la promesa de una administración enfocada en la seguridad, bienestar y progreso de los habitantes, con el apoyo conjunto de los gobiernos estatal y federal.



NADO POR LAS BALLENAS

## ¡Únete y SALVA A LAS BALLENAS!



Tu donativo hará posible **apoyar 6 proyectos** para la conservación de la ballena jorobada y los ecosistemas marinos de la Bahía de Banderas:

1. Educación ambiental
2. Vigilancia del avistamiento de ballenas
3. Campaña Bahía Cero
4. Cultivo y monitoreo de corales
5. Rescate de ballena enmalladas
6. Recuperación de redes fantasma

META

1 MILLÓN de pesos



www.fonnor.org/sumate/

Si lo requieres, FONNOR emite recibo deducible de impuestos.

@nadoporlasballenas











Desde el Sistema Municipal de SIPINNA

## Destacan avances en la protección integral de la niñez

\* Se realiza una importante labor para la protección de los derechos de las infancias y su desarrollo integral

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En sesión ordinaria del Sistema Municipal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) de Puerto Vallarta, encabezado por el secretario general del Ayuntamiento, Felipe de Jesús Rocha Reyes en representación del alcalde Interino Francisco José Martínez Gil, se dio cuenta de los avances que durante la presente administración se han alcanzado para salvaguardar los derechos y el bienestar de los menores.

En el encuentro, se aprobó enviar al pleno del Ayuntamiento el Protocolo de Actuación y Atención a Niñas, Niños y Adolescentes (NNA) para los servidores públicos de Puerto Vallarta, para que sea remitido a las comisiones edilicias correspondientes para su análisis, dictaminación y aprobación.

Dicho documento tiene por objeto asegurar la atención y protección de los derechos de las niñas, niños y adolescentes que son atendidos por todas las autoridades municipales de Puerto Vallarta, así como por la Delegación Institucional de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes que tengan conocimiento de alguna vulneración de sus derechos, pues en él se establecen las líneas de acción a seguir de acuerdo a la situación que represente cada caso.

Otros de los temas abordados en esta sesión, fue la aprobación para que Puerto Vallarta se adhiera de manera permanente a la Red Mexicana de Ciudades Amigas de la Niñez (REDCAN), pues actualmente mantiene un estatus temporal, y se presentó además el avance del anteproyecto del Programa Municipal de Protección Integral de niñas, Niños y Adolescentes (PROMUPINNA) de Puerto Vallarta, el cual se encuentra a un 50 por ciento, al contener ya su marco normativo diagnóstico, algunas de las líneas de acción, quedando aún pendiente la definición de las metas y los indicadores.

Asimismo en el marco de esta reunión, se presentó el informe de actividades de la secretaria ejecutiva de SIPINNA, a cargo de Enrique de Jesús Ortega Martínez, quien destacó que durante la presente administración municipal se implementaron cinco mecanismos de participación en beneficio de más de 800 niñas, niños y adolescentes, entre los que se encuentran el Cabildo Infantil, la Expo Niños 2023 y la visita a cinco escuela a través de "Turismo por la Niñez".

También se llevaron a cabo 8 capacitaciones que llegaron a más de mil 200 personas entre servidores públicos y población en general, abordando temas como: Capacitación al Sistema Municipal Promupinna, Justicia Penal para Adolescentes, Protección de Datos de NNA, Aspectos Técnicos de Control de Detención con Enfoque a Grupos Vulnerables, Modelo Preventivo de Abuso Sexual Infantil (MODPASI), etcétera.

Ortega Martínez destacó de igual forma que en julio del 2023 se instalaron tres subcomisiones y la Comisión para Prevenir y



Erradicar el Trabajo Infantil (CIT), sumándose así a las acciones que se realizan en la materia a nivel estatal y nacional. Desde SIPINNA se coadyuvó también con organismos de la sociedad civil organizada e instituciones públicas para que la vacuna del Papioloma Humano llegue a más adolescencias y grupos vulnerables.

Para garantizar el derecho a la protección a la salud y a la seguridad social, se promovió entre los jóvenes estudiantes los derechos sexuales y reproductivos mediante la Caravana EDUSEX, llevando información a más de 3 mil 600 adolescentes.

Se dio a conocer además que el Sistema Municipal ha sesionado en cuatro ocasiones, y se tuvo presencia en 22 sesiones de 29 del Sistema Estatal SIPINNA Jalisco. Además en marzo del 2023, se realizó el círculo restaurativo para el Plan de Acción de la Explotación Sexual y Comercial de NNA, Plan de Acción de Explotación Laboral, Plan de Acción en Ciberseguridad ante Vulnerabilidades y Riesgo de Posibles Víctimas de Trata de Personas, lo anterior como parte de la estrategia de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), a través de la Dirección General del Programa Contra la Trata de Personas.

De la misma manera se impulsaron tres campañas contra la trata de personas, siendo estas: Juntos y Juntas VS Contra la Trata de Personas del Consejo Ciudadano de la CDMX. En Jalisco Nos Cuidamos de la Trata, junto con la Secretaría de Seguridad de Jalisco y Julio Azul, junto a la Asociación Civil Fin de la Esclavitud.

Resalta además el premio Turismo por la Niñez 2024 otorgado en julio pasado a Puerto Vallarta por la Red Mexicana de Ciudades Amigas de la Niñez, otorgado a los municipios que se destacaron por la lucha contra la trata con fines de explotación.

laboral y trabajo infantil, lo que nos destaca como un destino turístico comprometido en garantizar un entorno seguro para niñas, niños y adolescentes.

El secretario ejecutivo de SIPINNA, Enrique Ortega, agradeció a las diferentes dependencias e instancias de los tres niveles de gobierno por sumarse a estos trabajos en favor de las infancias de Puerto Vallarta, entregando reconocimientos a quienes integran este Sistema Integral. Los asistentes a su vez, destacaron los avances y el esfuerzo del titular de SIPINNA para entregar estas acciones para la niñez de nuestra ciudad.



En Puerto Vallarta

## Autoriza Consejo Municipal de Giros Restringidos 71 permisos

\* Tras confirmar que cumplen con requisitos establecidos por la Ley y los Reglamentos Municipales

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En sesión encabezada por el presidente municipal interino, Francisco José Martínez Gil, el Consejo de Giros Restringidos sobre Venta y Consumo de Bebidas Alcohólicas del municipio de Puerto Vallarta, aprobó este martes 71 trámites que cumplieron con los requisitos establecidos por la Ley y el Reglamento en la materia.

Cabe señalar que cada uno de los establecimientos fueron visitados por los regidores y el síndico municipal, quienes de manera física revisaron que se dé cumplimiento a los documentos y los lineamientos para obtener su permiso para la venta y consumo de alcohol, ya sea en botella abierta o cerrada.

El director de Padrón y Licencias, Daniel Córdova Archiga, quien fungió como secretario técnico del Consejo, dio a conocer que se recibieron un total de 72 trámites de los que 26 corresponden a algún tipo de modificación,

en este caso cambio de propietario, cambio de domicilio, cambio de propietario y domicilio, cambio de domicilio y aumento de giro y ampliación de giro.

Los 46 trámites restantes, son solicitudes de permisos nuevos de los cuáles 23 son para restaurantes bar en botella abierta, 1 para restaurante bar billar en botella abierta, 1 para restaurante bar discoteca en botella abierta, 1 para restaurante bar cabaret en botella abierta, 1 para cabaret bar en botella abierta, 1 para bar en botella abierta, 4 para abarrotos con venta de cerveza en botella cerrada, 1 para abarrotos con venta de vinos y licores en botella cerrada, 3 para venta de cerveza en botella cerrada, 6 para venta de vinos y licores en botella cerrada, 1 para bodega, venta y distribución de vinos y licores en botella cerrada y 3 para minisuper con venta de vinos y licores en botella cerrada.

Córdova Archiga indicó que se tuvo el desistimiento de uno de los trámites, por lo que queda sin efecto.



En Puerto Vallarta

## Reciben The Westin y Marriott certificaciones Blue Flag

\* La organización reconoció el trabajo que realizaron los hoteles para reducir su impacto ambiental implementando prácticas sustentables, así como acciones educativas y de conservación

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Ambos hoteles refrendaron su compromiso con la sostenibilidad y la limpieza de sus costas, claves para obtener el distintivo.

Una vez más, la organización mundial Blue Flag - presente en 51 países - ha entregado su certificación a los hoteles The Westin Resort & Spa Puerto Vallarta y Marriott Puerto Vallarta Resort & Spa, una distinción que reconoce el trabajo que realizan para reducir su impacto ambiental implementando

prácticas sustentables, así como acciones de conservación y educativas en la comunidad, como sus programas de protección y liberación de tortugas marinas.

El distintivo Blue Flag es un reconocimiento internacional que se le otorga a las playas y marinas que alcanzan estándares de excelencia en calidad de agua, gestión y educación ambiental para preservar de manera sostenible nuestras costas, océanos y cuerpos de agua, además de contar con un estricto control de verificación y seguimiento de estos.





En todo el estado

## Presenta Enrique Alfaro la renovación del Sistema de Monitoreo Atmosférico

\* La inversión es de casi 40 millones de pesos para el Sistema de Monitoreo Atmosférico de Jalisco, incluyendo tres nuevas estaciones y la renovación del 86% de los equipos con la tecnología más moderna para una medición adecuada

MERIDIANO | Jalisco

Esta mañana el gobernador del Estado, Enrique Alfaro, presentó la renovación del Sistema de Monitoreo Atmosférico de Jalisco (SIMAJ), con una inversión de casi 40 millones de pesos. Además, el mandatario inauguró la nueva Estación de Monitoreo Atmosférico Santa Margarita, ubicada en las instalaciones de JAPI, que se suma a las estaciones de Santa Anita en Tlalquajoc y el Country en Guadalajara, para crecer de 10 a 13 estaciones en total.

Tras los programas y políticas públicas emprendidas por distintas dependencias que han reducido la contaminación del aire que se respira en las ciudades, el gobernador indicó que en 2018, cuando se recibió la administración, eran 285 días, cuando se contaba con una mala calidad del aire por ozono, 78 por ciento de los días del año respirando aire sucio. En la actualidad esto ha disminuido a 83 días en 2023 y en lo que va de 2024, se tiene una proyección que serán 78 días.

Al corte del 9 de septiembre del presente año, se han reportado sólo 67 días con mala calidad del aire por ozono, afirmó el gobernador, quien estuvo acompañado por René Caro Gómez, Coordinador de Gestión del Territorio; Israel García Ochoa, Secretario de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (SEMADT); Diego Monraz Villaseñor, Secretario de Transporte (SETRAN); Ana Lucía Camacho Sevilla, Secretaria de Desarrollo Rural (SADER); Diana Catalina Padilla Martínez, Procuradora Estatal de Protección al Ambiente (Proepa); y Miriam Paola Villaseñor Muñoz, Directora General de Museos, Exposiciones y Galerias de Jalisco.

"Esos nos permite explicar el alcance de la política pública, porque a quien ha querido hacer ver que toda esta estrategia integral solamente como un programa particularmente el que genera polémica, que es el de la verificación. Pero la verificación vehicular es parte de una estrategia integral, fundamental, por cierto, pero lo que hemos logrado justifica y hace que pueda decir con mucho orgullo que valió la pena luchar y valió la pena sostenerlos. Este es el resultado de seis años de trabajo, así de sencillo", refirió 2024.

"Es así de contundente el éxito de esta apuesta que tiene que ver con todo lo que ya platicamos y estoy seguro, que si se sostiene como política pública, si se mejoran todavía cosas que se pueden mejorar, podemos seguir mejorando esta realidad. Nos merecemos como tapatías, como tapatíos respirar un aire limpio", agregó.

Durante la presentación, el gobernador recordó las condiciones en las que se recibió el sistema de monitoreo con el 75 por ciento de los equipos obsoletos, de los cuales el 86 por ciento tiene más de 25 años de operación; casetas de monitoreo viejas y deterioradas, equipos de adquisición de datos con vida útil agotada, solo se monitoreaba el 70 por ciento de las partículas, así como un bajo stock de refacciones, volviendo limitado el mantenimiento.

Como parte de este proceso de actualización, se realizó la compra de diversos equipos para la renovación de las Estaciones de Monitoreo en Jalisco. La inversión total ejercida para estas dos primeras fases (2023-2024) ha sido de casi 40 millones de pesos, detalló el secretario de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (SEMADT), Israel García, quien dijo, se atienden 30 años de abandono de todo el sistema.

Se anunció, además la instalación de 3 nuevas estaciones: Santa Anita, en Tlalquajoc de Zúñiga, el Country, en Guadalajara y Santa Margarita en Zapopan, dentro de JAPI, Jalisco Paseo Interactivo, misma que supervisó Alfaro Ramírez.

Durante la presente administración, se pasó de 10 a 13 estaciones de monitoreo atmosférico, lo que representa un crecimiento del 30 por ciento en materia de medición de contaminantes y la mejora de un sistema de monitoreo que contaba con 30 años de antigüedad.

Estas estaciones tienen la capacidad de medir todas las partículas atmosféricas, incluso las de grado que afectan a la salud de las personas. Asimismo, se logró establecer un sistema

predictivo y de modelación de la calidad del aire, los nos permite conocer el comportamiento de los contaminantes, su distribución y proponer medidas de control y prevención. Tal y como ha ocurrido durante acontecimientos como incendios que afectan la calidad del aire de las poblaciones aledañas al siniestro.

La red de puntos de medición de contaminantes atmosféricos en el Área Metropolitana de Guadalajara creció en un 30 por ciento, pasando de 10 a 13 estaciones de monitoreo y se instalaron 27 sensores móviles que miden y generan información para la predicción y modelación de la calidad del aire del AMG, mencionó el titular de la Semadit.

Gracias a estas acciones ahora se cuenta con una tecnología que soporta todos los protocolos de comunicación que existen hoy en día en el mercado, por lo que el procesamiento de la información, transmisión y revisión de datos es más eficiente. Actualmente el monitoreo del SIMAJ se realiza de acuerdo a la NOM-156-SEMARNAT-2012, de manera digital, transparente y en tiempo real.

En lo anterior, es resultado de diversas acciones de programas, detalló René Caro titular de la Coordinación de Gestión del Territorio. Entre los programas y políticas públicas están Verificación Responsable, que se ha consolidado a tres años de su puesta en marcha; la implementación del Escudrón Verde; la creación de la Agencia Integral de Regulación de Emisiones (AIRE); el diseño del Programa Invernal en materia de calidad del aire; el Plan de Contingencias que, hoy en día contempla la activación de episodios para partículas PM 2.5 como una medida adicional de protección a la salud; el Programa de Charatización; el fortalecimiento del Programa Estatal de Manejo del Fuego; y la gestión del programa Con Bosques Jalisco Respira.

"Esta política integral, por supuesto ha atendido temas relacionados con la infraestructura, movilidad y el transporte, pero también hay otros relacionados con política pública directamente gestionada por la Secretaría del Medio Ambiente y Desarrollo Territorial", indicó el coordinador.

Adicionalmente, se logró la renovación de más de 2 mil unidades del transporte público, la implementación de la primera ruta eléctrica en el país, Mi Transporte Eléctrico; la puesta en marcha de Mi Macro Periferico, la Línea 3, la Ruta López Mateos, con el fin de disminuir los gases de efecto invernadero.

En movilidad activa, se tuvo un incremento de ciclovías, de 16258 km en 2018 a 30900 km en 2024. Se aumentaron las estaciones de MiBici, de 274 a 360; así como los viajes realizados a través de este sistema con un incremento del 20 %, 4093,075 viajes en 2023.

También, con la implementación del Sistema Inteligente de Gestión de la Movilidad (Sigaj) en los 20 corredores con semáforos inteligentes, se disminuyen tiempos de traslado y niveles de contaminación.

La totalidad de estas acciones realizadas, tienen el objetivo de garantizar el derecho humano a un medio ambiente sano y que las y los ciudadanos puedan respirar un aire limpio. Actualmente están a disposición de los jaliscienses, herramientas de consulta de la calidad del aire como el sitio web <https://aire.jalisco.gob.mx>, y la cuenta de X (antes Twitter) @AireySaludAMG, en donde además encontrarán información de interés como: Activaciones, recomendaciones y desactivación de episodios de mala calidad del aire, numerales históricas y otros documentos informativos



Brindando servicios de calidad

# Conmemora AMBU cinco años de historia

\* La Agencia Metropolitana de Bosques Urbanos se ha consolidado como un ente que garantiza la seguridad y conectividad en los parques del Área Metropolitana de Guadalajara

MERIDIANO | Jalisco

El día de hoy 17 de septiembre del 2024, la Agencia Metropolitana de Bosques Urbanos (AMBU) celebra cinco años de compromiso, esfuerzo y trabajo por los 13 parques que dependen de su administración. Durante este tiempo se ha consolidado por ser un ente que garantiza la seguridad, conectividad y la calidad de los servicios para todos los seres vivos dentro de los ecosistemas de cada uno de los parques del Área Metropolitana de Guadalajara (AMG).

Desde su creación en 2019, la Agencia ha llevado a cabo diversas acciones que han marcado un antes y un después en la gestión y cuidado de los espacios verdes, consolidando su papel como líder en la protección y desarrollo de los bosques urbanos. Hoy después de 5 años de trabajo, la Agencia es el primer y único organismo público en Jalisco con dos estándares ISO: calidad y antisoborno.

Entre las metas más destacadas durante este quinquenio se encuentra la obtención del premio Green Flag Award a dos de los Bosques Urbanos más icónicos del Área Metropolitana de Guadalajara: Bosque Los Colomos y Parque Metropolitan, por parte de la World Urban Parks, a través de la Asociación Nacional de Parques y Recreación de México. El reconocimiento se entregó en el marco del Congreso de Parques celebrado en León, Gto en noviembre de 2023.

Un logro más fue la arborización con especies nativas en los 13 bosques urbanos bajo el cuidado y seguimiento de la Gerencia Forestal. Estas acciones han permitido fomentar el crecimiento arbóreo adecuado y la preservación de la biodiversidad local, contribuyendo a la mitigación de los efectos del cambio climático y mejorando la calidad del aire en las zonas que colindan con los parques. Además, hoy se cuenta con un censo exacto de la cantidad de árboles que hay en y entre los 13 bosques urbanos, lo que aporta al monitoreo y cuidado forestal de la ciudad.

Con el objetivo de optimizar la atención y el servicio en estos espacios, la Agencia ha realizado una inversión en maquinaria y equipo especializado, mejorando la capacidad operativa para el mantenimiento y cuidado de los bosques urbanos. Esta modernización ha permitido una respuesta más ágil y eficiente ante las necesidades de las personas usuarias.

La colaboración ha sido un pilar fundamental para el éxito de la Agencia. Durante estos cinco años, se han forjado alianzas estratégicas con patrocinadores y aliados del programa Bosques para Siempre que se suman en corresponsabilidad con el cuidado y mejoramiento de los bosques urbanos. Además, se han consolidado convenios de colaboración con dependencias gubernamentales que han permitido compartir el modelo de Sistema de Gestión Integral para que se replique en otros estados y así la Agencia se convierta en un referente a nivel local y nacional.

Beatriz de la Peña Rodríguez, encargada de despacho de la Agencia Metropolitana de Bosques

Urbanos del AMG, señala que, "aunque hay mucho trabajo aún por realizar, es muy gratificante ver como se ha consolidado este proyecto a 5 años de su creación, conservando y mejorando cada espacio, trabajando de la mano de muchas dependencias e instituciones con el objetivo común de proteger nuestros bosques urbanos, para que nosotros y las generaciones futuras disfrutemos de estos pulmones verdes que son vitales para la salud ambiental y el bienestar de las comunidades".

Además, en estos años se crearon dos arborescencias, ubicados en el Bosque Los Colomos y el Bosque Urbano Tlaquepaque, que han sido un hito para la preservación de especies nativas de la región. Estas galerías vivas no solo ofrecen un espacio de aprendizaje y contemplación, sino que también con un refugio vital para la flora y fauna local.

Otra acción importante ha sido la rehabilitación de obras y espacios dentro de los parques, haciendo del desarrollo entornos más seguros, dignos e incluyentes para todas y todos.

Algunos de los más recientes son, la renovación integral del Parque Luis Quintanar; las estancias familiares del Parque Metropolitan, el nuevo Centro de Conservación de Vida Silvestre Urbana del Parque Agua Azul, la cancha del Parque El Deán, y la consolidación de dos pasos seguros para el tránsito de vecinas y vecinos en el Parque Montenegro y Parque El Deán.

Con estos avances, la Agencia Metropolitana de Bosques Urbanos reafirma su compromiso con el desarrollo sostenible y la preservación de los ecosistemas, en sintonía con los Instrumentos Metropolitanos y el Sistema Integral de Desarrollo Metropolitan (SIDMET). El camino hacia un futuro más verde y resiliente sigue, y los próximos años se vislumbran llenos de nuevos retos y oportunidades para continuar transformando los espacios verdes de la ciudad.

Otro logro fue la consolidación de la Academia de Fútbol de la Agencia, dividida en 3 sedes distintas, el Parque Luis Quintanar, Parque González Gallo y Parque El Deán. La Academia refrenda un compromiso social por la salud física y el libre desarrollo de niñas, niños y adolescentes vecinos de los parques.

A corto plazo la Agencia Metropolitana de Bosques Urbanos seguirá trabajando en ser un organismo moderno eficiente y congruente apegado a su modelo de gestión integral, buscando sumar hectáreas verdes con esta visión de conectividad y mejora continua con el aval de la comunidad y cada día una mayor participación ciudadana, reafirmar las certificaciones actuales y sumar otros 3 bosques al reconocimiento Green Flag, lo que colocaría al Área Metropolitana de Guadalajara como una de las ciudades en México con más parques con dicha distinción. Se continuará con la apuesta de la transformación a través de la Educación Ambiental y buscando la consolidación de proyectos que enriquezcan la vida cultural, identidad tapatía y nuevas formas de experimentar y vivir los bosques urbanos.

SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

## RECOMENDACIONES PARA ESTA TEMPORADA DE LLUVIAS

Asegura y tapa bien tu tinaco y/o aljibe, los vientos fuertes de las lluvias pueden producir que estos salgan volando y causar daños.

¡Aguas con las Lluvias!

Ante cualquier situación de emergencia, utiliza el 911



Al menos 5 de cada 10

# Sufren bachilleres de Jalisco discriminación escolar

\* El estudio de la defensoría de los Derechos Universitarios advirtió los casos de discriminación que identificaron a través de una encuesta, en la que destacó que la comunidad LGBT+ es la que más ha visto sus derechos violentados

MERIDIANO | Jalisco

La Defensoría de los Derechos Universitarios aplicó una encuesta a 25 mil estudiantes de preparatoria de Jalisco. 47.47 por ciento dijo haber sido discriminado o violentado de alguna manera por sus pares.

Tras la conformación de la Cátedra Nacional de Derechos Universitarios en la Universidad de Guadalajara (UdeG), los investigadores integrantes decidieron llevar a cabo la primera Encuesta Estatal de Jóvenes Bachilleres sobre Derechos Humanos y Universitarios (2023), una muestra de 25 mil estudiantes de los 160 mil que existen a nivel medio superior.

Se realizaron 75 preguntas sobre derechos humanos (DDHH), derechos universitarios, igualdad y no discriminación, cultura de paz, salud integral, género, diversidad sexual, violencia y discapacidad; de las cuales se obtuvo que la población LGBT+ es percibida como el grupo que sufre mayor violación de sus derechos humanos en el entorno escolar.

En cuanto a la discriminación, encontraron que las tres principales dificultades que presentan en el Sistema de Educación Media Superior (SEMS) son: dificultad para aprender, recordar o concentrarse; discapacidad visual; y dificultades por condición emocional o mental, lo que se determinaría como discapacidad psicosocial.

El titular de la Defensoría de los Derechos Universitarios (DDU), doctor Dante Haro Reyes dijo que "la realización de esta encuesta es totalmente novedosa y nos ha permitido disponer de conocimiento para la toma de decisiones y acciones institucionales que a la larga pueden transformarse en políticas públicas".

"Los resultados de la encuesta son alarmantes, y permiten crear estrategias de erradicación de las violencias y una nueva visión de los programas de cultura de paz que se establecen en cada espacio educativo", expresó la Coordinadora de Investigación de la

Cátedra Nacional de Derechos Universitarios, maestra Ivon Guadalupe González Tinoco.

Añadió que dentro de los resultados pudieron observar que la cultura de paz es mucho más clara y funcional en las

mujeres, lo que permite que resuelvan conflictos de formas pacíficas o se acerquen a los espacios de Primer Contacto con mayor frecuencia.

Organizan Congreso Iberoamericano 'Jóvenes, educación y derechos humanos'

Entre las estrategias a realizar a nivel bachillerato, se proyecta el Congreso Iberoamericano 'Jóvenes, educación y derechos humanos', los días 7 y 8 de octubre en la Preparatoria 5, donde se abordarán los temas: nuevas tecnologías y DDHH; cultura, género, educación, diversidad sexual, igualdad y no discriminación; violencia, cultura de paz, salud integral, discapacidad e inclusión; medio ambiente, cambio climático y desarrollo sustentable.

"El congreso es totalmente gratuito y está pensado en que jóvenes de bachillerato, licenciatura e investigadores puedan colaborar en trabajos de diferentes categorías, en aras de tener la visión de los más jóvenes", expuso el responsable de la Cátedra Nacional de Derechos Universitarios, doctor Mario Cervantes Medina.

Los interesados se podrán registrar al congreso en cuatro modalidades: avance de investigación, investigación concluida, ensayo científico y micro ensayo; el registro de los trabajos deberá realizarse antes del 3 de octubre en el formulario de registro que se puede encontrar en el sitio <https://ddu.udg.mx/inicio>

Además de esta actividad, la cátedra realiza diversas actividades culturales y deportivas en las preparatorias, entre las que destaca la Expo Editoriales Cartoneras, que el próximo 11 de octubre tendrá lugar en la Preparatoria Tonalá Norte.

"Con los programas de cultura de paz, así como con las diversas actividades que realizamos conjuntamente la defensoría y la cátedra, buscamos que la comunidad estudiantil se interese en los temas de derechos humanos y que así comiencen a trazarse estrategias pedagógicas que nos permitan romper con las violencias existentes", subrayó el doctor Haro Reyes.

La convocatoria y actividades que se desarrollarán en el Congreso Iberoamericano se pueden encontrar en la página oficial de la defensoría y sus redes sociales; cualquier duda puede consultarse mediante un correo a la dirección [ddu@ddu.udg.mx](mailto:ddu@ddu.udg.mx).

Dentro del CUCBA

# Celebra UdeG 60 años de impulsar la educación agrícola en Jalisco

\* Fundada en 1964, la Escuela de Agronomía de esta Casa de Estudio fue de las primeras en su tipo en el Occidente del país

MERIDIANO | Jalisco

La historia del campo en Jalisco no se puede contar sin hablar de los cientos de egresados de la antigua Escuela de Agronomía de la Universidad de Guadalajara (UdeG), fundada hace 60 años; por lo que desde el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA) se han encargado de mantener ese legado latente.

Por esta celebración, en el CUCBA tuvieron lugar una serie de actividades a fin de resaltar el legado de la Escuela de Agronomía, que ahora forma parte del CUCBA como División de Ciencias Agronómicas, y de este modo reconocer el trabajo de personalidades distinguidas de la comunidad agronómica de este centro.

El Director de la División de Ciencias Agronómicas, doctor Salvador Mena Munguía, comentó que la creación de esta escuela se dio en un contexto en el que pocas instituciones ofertaban esta opción como una alternativa educativa.

"El espíritu de la carrera de Ingeniero Agrónomo es un espíritu de trabajo, entrega y servicio; todos sabemos que cuando estudiamos esta carrera estamos pensando en un productor con pocos recursos que necesita auxilio, porque es quien produce el alimento para nuestra sociedad", afirmó.

Recordó que hace seis décadas la UdeG decidió abrir la Escuela de Agronomía, el 17 de septiembre de 1964, como una iniciativa del entonces Rector General Roberto Mendiola Orta y el Exsecretario de Agricultura, Juan Gil Preciado, y de esta manera se sentaron las bases para impulsar la educación agronómica en Jalisco.

"Fue muy significativo para el estado porque es una entidad líder productora en maíz y otros cultivos y no tenía su propia

escuela; entonces se crea para poder garantizar tener al día y al tono a los productores del campo con asistencia técnica y apoyo profesional", afirmó.

Indicó que durante sus primeros años la Escuela de Agronomía se instaló en el polígono de Los Belenes, para posteriormente trasladarse a la sede actual del CUCBA, donde hoy se imparten la licenciatura en Agronegocios, y la ingeniería en Agronomía.

Mena Munguía resaltó que con el paso de las décadas la demanda por las carreras agronómicas se mantiene, al adaptarse a las nuevas necesidades del campo en cuanto a técnicas y tecnologías, y aún existe un campo laboral para profesionales de estas áreas.

Consideró que de no haberse creado una escuela como ésta en Jalisco, el desarrollo del campo se pudo ver comprometido ante la falta de profesionales que abonaran a ese sector.

"Seguramente tendríamos muchas deficiencias y faltantes en términos técnicos, porque no nada más hemos formado los perfiles, que si son los actores principales en este proceso de desarrollo; también la ahora División de Ciencias Agronómicas genera productos de investigación como semillas mejoradas", resaltó.

Además, subrayó que gracias a los procesos de prácticas profesionales, las y los estudiantes de las carreras agronómicas no sólo adquieren conocimientos, sino que también sirven como una puerta laboral a 90 por ciento de las y los alumnos que las realizan.

"Estamos muy satisfechos, contentos, aunque nos faltan muchas cosas más y quisiéramos volar más y más rápido, creemos que los logros han sido bastante importantes", declaró.

En el torneo VIP Golf Experience

# Promueve el Puerto su gran oferta golfística

\* Puerto Vallarta captó la atención de todos los asistentes a través de diferentes activaciones hechas con el fin de dar mayor visibilidad a la marca e incentivar el viaje

MERIDIANO | Puerto Vallarta

El destino estuvo presente en el torneo VIP Golf Experience, celebrado el pasado 13 de septiembre en el Atlas Country Club de Guadalajara.

Dando pasos en la promoción del segmento golf del destino como una de las mejores opciones en el país para la práctica de este deporte, Puerto Vallarta se hizo presente en dicho torneo que forma parte de la gira de golf amateur más importante del país; esto como resultado de la alianza generada con VIP Experiences en la pasada edición de Gala Puerto Vallarta - Riviera Nayarit.

Durante el certamen, se promovió el turismo de golf y lujo en el destino, agrupando la cadena de valor de campos y hoteles que ofrecen paquetes en conjunto a los jugadores. El destino captó la atención de todos los asistentes a través de diferentes activaciones hechas con el fin de dar mayor visibilidad a la marca e incentivar el viaje a Puerto Vallarta, la joya turística del estado de Jalisco.



Mejor conocida como Holi

# Playa Oasis en Vallarta continúa contaminada

\* El director de Protección Civil y Bomberos del municipio advirtió que esta playa no es apta para el uso recreativo

Meridiano | A. Quadratin

Debido a la presencia de heces fecales en sus aguas, la playa Oasis, también conocida como Holi, en Puerto Vallarta se mantiene cerrada a la población, según confirmó el director de Protección Civil y Bomberos de este destino turístico, Gerardo Castillón Andrade.

Esta playa, junto a 17 más en el país, fueron señaladas como las más contaminadas para el periodo de verano y por ello no debían ser utilizadas para uso

recreativo.

Sin embargo, la Cofepris indicó que el 93.8 por ciento de las playas en México no representan ningún riesgo para los turistas.

De acuerdo con los exámenes realizados por la Cofepris, la playa Holi presentó casi 1955 nanopartículas de heces fecales por cada 100 mililitros de agua, cuando lo máximo permitido son 200, lo que la convierte en una playa extremadamente contaminada y no apta para uso recreativo.





## Tejendo redes, experiencias y conocimientos Inician en la UAN el Foro Senior de Emprendimiento 2024

\* *"Para emprender no hay edad, cumplan sus sueños y objetivos con valores y éxito", enfatizó Verónica Melissa Contreras Rodríguez, directora de la Unidad Académica de Contaduría y Administración*

Redacción

Inició el Foro Senior de Emprendimiento 2024 *Tejendo redes, experiencias y conocimientos*, con el objetivo de promover la participación social y empoderamiento de las personas mayores interesadas en el emprendimiento, organizado por la Unidad Académica de Contaduría y Administración (UACyA), de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), en conjunto con el grupo de investigación Vejez y Sociedad, así como con los cuerpos académicos la Cultura del Emprendimiento y las Organizaciones, Multidisciplinaria en Educación y Docentes.

Verónica Melissa Contreras Rodríguez, directora de la UACyA, subrayó que esta Segunda Edición del Foro Senior contribuye a la promoción de ideas y además brinda alternativas para generar ingresos, fomentar la participación laboral y social, mediante conferencias y talleres, que se estarán efectuando durante el 17, 18 y 19 de este mes. "Para emprender no hay edad, cumplan sus sueños y objetivos con valores y éxito", enfatizó.

Karen Corazón López Macías, organizadora del evento, destacó que el Foro es una inspiración para el adulto mayor, una posibilidad de crecer, emprender, desarrollar sus ideas y creatividad.

"Las personas adultas mayores son el motor fundamental que tiene el país, por ello debemos voltear a ver las necesidades que presentan, aprender de sus experiencias y habilidades", detalló.

El destacado Foro Senior de Emprendimiento, inició con el corte de listón de la Expo de Emprendimiento, donde las personas adultas mayores tienen a la venta diversos productos; asimismo se efectuó la conferencia *Las oportunidades grandes nacen de haber sabido aprovechar las pequeñas*, a cargo de Arnulfo García Muñoz, docente de la UACyA.



## Plantean suspensión de proceso a Roberto Sandoval por falsificación

\* *El defensor explicó que derivado del último acercamiento con la agencia ministerial y con el asesor de la parte agraviada, se encuentran cerca de concretar una salida negociada.*

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/  
relatosnayarit

Una causa penal que se sigue al ex gobernador de Nayarit Roberto Sandoval Castañeda (2011-2017) por el probable delito de falsificación de documentos en general, y una más respecto al delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita, que corresponde al ámbito federal, lo mantienen con la medida cautelar de prisión preventiva justificada, recluso en la penal federal El Rincón desde principios de junio del 2021.

En otros dos expedientes la medida de prisión ya fue retirada a partir de sentencias de amparo, mientras que está pendiente de resolverse un recurso de apelación de la Fiscalía General de la República (FGR), luego que una jueza de Distrito en el estado de Puebla decidió no vincularlo a proceso por el delito de delincuencia organizada, considerando que la FGR no presentó información precisa que permitiera la debida defensa, además de que la narrativa contra Sandoval no fue corroborada con datos.

En el marco anterior se entiende que este martes se programó una audiencia en que la defensa particular plantearía una suspensión condicional del proceso respecto al delito de falsificación de documentos, relacionado con 58 hectáreas que se encuentran en el ejido Autrán, municipio de San Blas, como parte del rancho El Sueño, de las cuales, se conoce, el ex gobernador ya no tiene posesión.

Sin embargo, una vez iniciada la audiencia, el defensor explicó que derivado del último acercamiento con la agencia del Ministerio Público y con el asesor de la parte agraviada — una pareja dueña de esas tierras, se encuentran

cerca de concretar una salida negociada, por lo que pidió una nueva fecha para tal fin. La agencia ministerial y la asesoría estuvieron de acuerdo.

Puesto que en los últimos meses la dirección de la prisión federal se ha resistido al traslado de internos, Roberto Sandoval fue comunicado a través de medios electrónicos: se le vio en una pantalla instalada en la sala y con audífonos tipo diadema puestos.

El cablecorto aunque no de rape, con camisa beige reglamentaria, respondió:  
- Si, su señoría, Roberto Sandoval a la orden, cuando una jueza de Control le cuestionó si escuchaba bien y si podía identificarse.

- Si, su señoría, agregó momentos después, interrogado sobre si conocía sus derechos. Luego, una vez que su abogado defensor terminó su intervención, el ex gobernador contestó a la jueza, que le dio el uso de la voz para saber si estaba de acuerdo con el planteamiento:  
- Adelante, su señoría.

Y ya para terminar, nuevamente cuestionado si quería añadir algo en particular, expresó:  
- Nada, su señoría.

Puesto que es normal que durante una audiencia un imputado tenga constante comunicación con su defensa, y dado que Sandoval Castañeda no lo tuvo porque no fue trasladado, se le permitieron unos minutos para que hablara en privado, tanto antes como al finalizar la audiencia.

Según ha trascendido, el ex gobernador buscaría la manera para terminar en definitiva con sus expedientes, intentando llegar a acuerdos con las demás partes.

\* Esta información es publicada con autorización de su autor, Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnayarit.com](http://www.relatosnayarit.com)

Desde la cero horas de ayer

## Instalan los 20 Ayuntamientos del estado

\* *Con el cambio de mandos en las dependencias de seguridad por la madrugada y la posterior protesta que rindieron durante la mañana y parte de la tarde los integrantes de los cabildos tiene Nayarit su nueva geografía política*

Argirmiro León

En punto de las 00:00 horas del martes 17 de septiembre, los presidentes municipales de los 20 municipios que conforman el estado de Nayarit, recibieron el mando, así como las dependencias encargadas de la seguridad en sus respectivos municipios en un evento solemne que da vida al Ayuntamiento.

Este cambio de mandos se llevó a cabo en la cabecera municipal de cada uno de los municipios y es el inicio de la actividad política administrativa.

En el transcurso de la mañana y la tarde del mismo martes se instalaron de acuerdo con el protocolo indicado por la Constitución Local los 20 Ayuntamientos nayaritas, rindieron la protesta de fe el presidente municipal, el síndico y los regidores que conforman cada cabildo.

Ellos son quienes dirigirán los destinos de los municipios del estado:

Acaponeta, Manuel Ramón Saucedo Osuna. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Ahuacatlán, Manuel Ángel Andallo Aguilar. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Amatlán, Azucena Becerra Vázquez. Movimiento Ciudadano.

Bahía de Banderas, Héctor Javier Santana García. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Compostela, Gustavo Alfonso Ayón Aguirre.

Morena, PT, PVEM y Fuerza por México. Huajicori, Sergio Rangel Cervantes. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Ixtlán, José Guillermo Ramírez Jiménez. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Jala, Marco Antonio Cambero Gómez. PAN, PRI, PRD.

El Nayar, Imelda Escobedo López. PVEM. Rosamorada, José Ampelio Gutiérrez García. PAN, PRI, PRD.

Ruiz, Adolfo Betancourt Salas. Levántate para Nayarit y Nueva Alianza.

San Blas, José Antonio Barajas López. PAN, PRI, PRD.

San Pedro Lagunillas, Xóchitl Carmina Velasco Hernández. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Santa María del Oro, Rodrigo Polanco Sojo. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Santiago Ixcuintlan, Sergio González García. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Tecuala, Nora Lilia Burgara Alarcón. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Tepec, María Geraldine Ponce Méndez. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Tuxpan, Gabriel Correa Alvarado. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Xalisco, Anabel Margarita Guerrero Benítez. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

La Yesca, Rosa Elena Reyes Jiménez. Morena, PT, PVEM y Fuerza por México.

Fueron testigos de honor de la transición

## Presente la representación popular en los Ayuntamientos

\* *En los 20 municipios, se designaron a las y los diputados como observadores del proceso de entrega-recepción*

Redacción

Con el compromiso de coordinar esfuerzos con los nuevos ayuntamientos de la entidad y a efecto de que la Trigesima Cuarta Legislatura estreche una relación institucional respetuosa, las y los diputados acudieron como representantes populares en el proceso de instalación de los ayuntamientos y en la respectiva entrega-recepción.

Siendo observadores en la entrega-recepción de la administración pública municipal, la Trigesima Cuarta Legislatura sienta las bases para el trabajo coordinado entre el Congreso local y los 20 ayuntamientos de la entidad, buscando que las necesidades de la población sean atendidas de manera efectiva.

Las y los parlamentarios, representantes del Poder Legislativo, fueron designados como



testigos de la transición de cada uno de los 20 ayuntamientos, en las que, las alcaldesas y alcaldes, atenderán su responsabilidad por un periodo de tres años, del 2024 al 2027.



### SEPTIEMBRE, MES DEL TESTAMENTO

# 6 Pasos para hacer tu testamento

- 1.- Acude a la notaría de tu preferencia
- 2.- Recuerda llevar tu identificación oficial
- 3.- Proporciona tus datos generales
- 4.- En caso de necesitar testigos, el notario te lo solicitará
- 5.- Cubre el costo especial por campaña
- 6.- Manifiesta tu voluntad y hereda a quien tú decidas

Tras actuación en París 2024

## Agradecen medallistas olímpicos y paralímpicos estímulos

\* Los seleccionados nacionales de ambas delegaciones fueron reconocidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional

MERIDIANO | Ciudad de México



Medallistas olímpicos y paralímpicos de París 2024, recibieron estímulos económicos por parte del presidente de México.

El Salón Tesorería en Palacio Nacional fue la sede para reconocer este martes a los 21 medallistas que llevaron la bandera de México al podio en los Juegos Olímpicos y Paralímpicos París 2024, así como a los deportistas y entrenadores que integraron ambas delegaciones mexicanas.

Por parte del Gobierno Federal, los seleccionados nacionales fueron acreedores a un estímulo económico para incentivar y destacar sus actuaciones en la capital francesa, donde se lograron un total de 22 preseas entre ambas justas veraniegas.

La judoca Prisca Awiti, histórica medallista de plata en París 2024, fue la encargada de dirigir unas palabras en nombre de los deportistas mexicanos durante la ceremonia en la que destacó la experiencia que han sumado en esta competencia parisina y la cual sirve como base para el próximo reto: Los Angeles 2028.

"Es un honor para mí hablar en nombre de cada uno de mis compañeros atletas. Hemos regresado de la justa más importante a la que aspira asistir todo deportista de alto rendimiento en la cual hemos entregado alma y corazón por México en cada una de nuestras competencias, dimos lo mejor de nosotros en estos Juegos Olímpicos París 2024", mencionó.

"Iniciando con honor y motivación nuestra preparación, tanto física como mental, en la que esta experiencia nos servirá para corregir y evaluar nuestras debilidades y fortalezas, y lo lograremos con los consejos que nos han brindado en este camino, que nos permitirá estar mejor preparados para llegar a nuevos suenos: subir al podio olímpico en cuatro años. Gracias por el apoyo brindado y buscar las formas de lograr los estímulos deportivos y apoyarnos en nuestro desarrollo", agregó.

Por su parte, el doble medallista olímpico

Osmar Olvera, aseguró que este estímulo económico motiva e inspira a seguir dando lo mejor de sí en cada competencia, pues es un aliado para su desarrollo deportivo.

"Lo recibí muy contento, ver que el trabajo dio frutos y que es recompensado, sin duda, no solo me motiva a mí sino a todos y a las futuras generaciones, sé que esto seguirá y estoy agradecido; ha sido un gran año, pero aún no llego al sueño que es ser campeón olímpico y eso es lo que me va a mantener con los pies en la tierra", comentó.

En Juegos Paralímpicos, la para nadadora Haidee Aceves y el pesista Jesús Castillo fueron parte de la legión de medallistas que siruraron la bandera mexicana en el segundo y tercer lugar del podio, respectivamente, por lo que aplaudieron ser parte de los reconocimientos por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador.

"El alto rendimiento no sólo requiere de mucho empeño y entusiasmo, sino también de recurso y el hecho de recibir este tipo de estímulos por parte del Gobierno siempre ayuda y aporta, nos facilita el camino para los resultados y deseo que siga esta iniciativa que nos impulsa", comentó Jesús Castillo, quien le brindó a México la medalla 17 en París 2024.

"Es una gran motivación porque es fruto de todo lo que se ha trabajado durante años, el hecho de que el presidente nos reconozca y nos de este apoyo es muy gratificante porque demuestra que hemos hecho las cosas bien y aquí está la cereza del pastel, por todo lo que se ha luchado por conseguir todo esto", destacó la doble medallista de plata, Haidee Aceves



Una generación dorada en el deporte

## Destaca Ana Gabriela Guevara resultados históricos

\* El presidente Andrés Manuel López Obrador y la directora general de la CONADE encabezaron la ceremonia que reconoció a los seleccionados olímpicos y paralímpicos de París 2024

MERIDIANO | Ciudad de México

El presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Andrés Manuel López Obrador, y la directora general de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, Ana Gabriela Guevara, encabezaron este martes la ceremonia de Entrega de Estímulos a los Integrantes de las Delegaciones Mexicanas de los Juegos Olímpicos y Paralímpicos París 2024.

En el Salón Tesorería de Palacio Nacional, el mandatario destacó, en primera instancia, el trabajo realizado por los 21 deportistas que llevaron la bandera tricolor al podio en la Ciudad Luz entre ambas competencias veraniegas, donde se cosecharon cinco y 17 medallas, respectivamente. Por su parte, la titular de la CONADE, Ana Gabriela Guevara, hizo énfasis en la ardua labor que a lo largo de seis años de su gestión se llevó a cabo para el óptimo acompañamiento y apoyo a los deportistas de la mano del Gobierno Federal y que esta ceremonia pone punto final con grandes resultados en la capital francesa.

"Se trabajó todo este tiempo para que cada uno de ustedes lograra su objetivo. Este momento culminante para el deporte nacional con la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador marca un hito importante en ser la delegación mexicana mayormente apoyada y arropada", comentó.

"Hemos cumplido y escrito una gran página

en la historia del deporte con toda esta generación; unos continuarán y seguirán escribiendo su palmarés y otros no pero continuarán siendo parte de la familia deportiva y para mí es un orgullo de darne esta oportunidad de trabajar de la mano en un gobierno que ha hecho una historia importante y ser parte de ella, para mi y todo el equipo de la CONADE, ha sido un honor y un placer porque México tiene mucho más que dar y esto solo es un paso", agregó Ana Guevara.

Asimismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció a los entrenadores y medallistas de ambas justas veraniegas, quienes subieron al estrado a recibir sus distinciones:

Los entrenadores Daniel Eduardo Pardo López de para atletismo y Radamés Hernández Cázares de boxeo, en representación de los preparadores de los Juegos Olímpicos y Paralímpicos, así como los deportistas Juan Pablo Cervantes García (para atletismo), Ángel de Jesús Camacho Ramírez y Haidee Viviana Aceves Pérez (para natación), Prisca Guadalupe Awiti Alcaraz (judo), Osmar Olvera Ibarra (clavados) y Marco Alonso Verde Álvarez (boxeo).

El estrado en Palacio Nacional también contó con la presencia del General Luis Crescencio Sandoval González, secretario de la Defensa Nacional; el Almirante José Rafael Ortega Durán, secretario de Marina y Leticia Ramírez Amaya, secretaria de Educación Pública

De la mano del presidente AMLO

## Reciben Osiris Machado y Daniel Pardo reconocimiento por medalla en París 2024

\* Se destacó el trabajo realizado por los 21 deportistas que llevaron la bandera tricolor al podio en la Ciudad Luz entre ambas competencias veraniegas

Carlos Alegre

El presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Andrés Manuel López Obrador, y la directora general de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, Ana Gabriela Guevara, encabezaron este martes la ceremonia de Entrega de Estímulos a los Integrantes de las Delegaciones Mexicanas de los Juegos Olímpicos y Paralímpicos París 2024.

En el Salón Tesorería de Palacio Nacional, el mandatario destacó, en primera instancia, el trabajo realizado por los 21 deportistas que llevaron la bandera tricolor al podio en la Ciudad Luz entre ambas competencias veraniegas, donde se cosecharon cinco y 17 medallas, respectivamente.

Por su parte, la titular de la CONADE, Ana Gabriela Guevara, hizo énfasis en la ardua labor que a lo largo de seis años de su gestión se llevó a cabo para el óptimo acompañamiento y apoyo a los deportistas de la mano del Gobierno Federal y que esta ceremonia pone punto final con grandes resultados en la capital francesa.

"Se trabajó todo este tiempo para que cada uno de ustedes lograra su objetivo. Este momento culminante para el deporte nacional con la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador marca un hito importante en ser la delegación mexicana mayormente apoyada y arropada", comentó.

"Hemos cumplido y escrito una gran página en la

historia del deporte con toda esta generación; unos continuarán y seguirán escribiendo su palmarés y otros no pero continuarán siendo parte de la familia deportiva y para mí es un orgullo de darne esta oportunidad de trabajar de la mano en un gobierno que ha hecho una historia importante y ser parte de ella, para mi y todo el equipo de la CONADE, ha sido un honor y un placer porque México tiene mucho más que dar y esto solo es un paso", agregó Ana Guevara.

Asimismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció a los entrenadores y medallistas de ambas justas veraniegas, quienes subieron al estrado a recibir sus distinciones:

Los entrenadores Daniel Eduardo Pardo López de para atletismo y Radamés Hernández Cázares de boxeo, en representación de los preparadores de los Juegos Olímpicos y Paralímpicos, así como los deportistas Osiris Machado Plata y Juan Pablo Cervantes García (para atletismo), Ángel de Jesús Camacho Ramírez y Haidee Viviana Aceves Pérez (para natación), Prisca Guadalupe Awiti Alcaraz (judo), Osmar Olvera Ibarra (clavados) y Marco Alonso Verde Álvarez (boxeo).

El estrado en Palacio Nacional también contó con la presencia del General Luis Crescencio Sandoval González, secretario de la Defensa Nacional; el Almirante José Rafael Ortega Durán, secretario de Marina y Leticia Ramírez Amaya, secretaria de Educación Pública



Valora tu Vida

## MÉXICO EN EL CORAZÓN

**BONO DE DESCUENTO**  
AL CONTRATAR  
CUALQUIER PLAN PREVISOR  
VÁLIDO DEL 30 DE SEPTIEMBRE 2024



322 211 0221

www.vallartaplus.com

PÓNGASE EN CONTACTO CON NOSOTROS Y UN ASESOR LE APOYARÁ

Viaja en Familia Abuelos + Niños

50% de descuento

Boleto sencillo \$365 Boleto sencillo \$449

Gueayubitos - Guadalupe - Puerto Vallarta - Guadalupe

33 3111 8770 33 1526 6794

www.vallartaplus.com

Descarga la app.

\*No aplica con otras promociones o descuentos \*Precio en Taquilla, Web y App \*Sujeto a cupo disponible \*Presentar credencial vigente de INAPAM \*Aplica tarifa para niños de 3 a 12 años